

REDENCIÓN

... Y murió en el Gólgota por redimir a la Humanidad...

Suenan los añales, los cánticos hieren el espacio, las zampoñas y atambores dejan oír sus voces lastimeras y roncadas; el ruido, que adquirió momentos de delirio, escúchase en la lejanía, se extingue de manera lenta; el brillo de las estrellas y los primeros arbores de la aurora comienzan a surgir por el lado de Oriente.

Ha nacido Jesús de Nazaret. Coincidente con el solsticio de invierno, hace mil novecientos veintitrés años que en una aldea del fértil Egipto nació un redentor. Al lado del carpintero José hubo de crecer, y en seguida la precocidad de su inteligencia distinguió, llegando a discutir con los más sabios de aquellos tiempos. Sus parábolas no eran comprendidas; sus ideas revolucionaban las viejas costumbres, cercenaban privilegios, flagelaban vanidades. Pronto se manifestaron en torno al niño los dos sentimientos que provocan siempre los precusores: para unos se trataba de algo sobrenatural; en cambio, los otros, considerándole como el enemigo del régimen, el «perturbador», que merecía los más cruentos castigos.

Los humildes le veneraban porque sus doctrinas penetraban dulcemente en su espíritu, haciéndoles concebir esperanzas; ellos, al fin, recompensados, reconociéndose sus merecimientos. Odiábanle, en cambio, los potentados porque predicaba contra el disfrute sin hartura en que vivían.

Tardos de comprensión los de abajo, por quienes elevaba su voz el nazareno; llenos de ira los magnates por las verdades que al rostro les lanzaba, pensaron en que, «en justicia», podían acabar con el «agitador», que osaba predicar ideas de igualdad, nuevas máximas de moral, la paz entre los pueblos y una serie, en fin, de consejos y parábolas que pugnaban con las viejas creencias en que vivían en aquella época los pobladores de Jerusalén. Con la facilidad que les daba el poder, pronto se urdió una trama, por la que aparecía culpable el galileo, y el que sólo predicó el amor entre los humanos fue considerado como «enemigo» de la sociedad, del orden establecido, y hubo de marchar cargado con la cruz a sufrir el castigo que le imponían por haber cometido el tremendo delito de haber ansiado «la paz entre los hombres de buena voluntad».

Todos los años, por la pagana fiesta, ha tiempo extinguida, del solsticio de invierno, se simboliza el nacimiento del maestro de Galilea; pero sus doctrinas no plasman en la vida real. Ni amor ni paz existen. Otros, muchos hombres, que no dicen tener la divina gracia, predicán también ideas de concordia, de amor y de justicia, y si ciertamente no se les obliga a marchar en dirección al monte Calvario por este mismo delito, se les encierra en hediondas sentinas, procurando sepultar su pensamiento de «agitadores» que pretenden, como Jesús de Nazaret, transformar este orden que en el mismo desorden se asienta.

Paso, paso a la idea! El valladar de los prejuicios no ha de ser más fuerte que las persecuciones, y el tiempo nos enseña que todas éstas han fracasado.

La Humanidad marcha hacia el Socialismo segura de alcanzarle. Suenan nuevamente los añales; cantad, pastores, vuestras canciones rústicas; guardad el blanco vellón de vuestras ovejas para prepararle el mullido lecho al hijo del hombre que sale del encierro en donde estuvo sepultado por predicar amor. Vengan las muchedumbres a cobijarse bajo nuestra enseña socialista; marchemos cara al sol, por donde viene la vida; quédense atrás la ignorancia y el pesimismo, las luchas fratricidas y los odios crueles; nosotros seguimos adelante todos los años, todos los días, en busca de la redención humana, que simboliza, sin haberlo conseguido, esta fiesta del mundo cristiano.

Los que nos consideran materialistas yerran en sus juicios; nadie puede ostentar más títulos que nosotros de idealistas; las generosas doctrinas de Oriente cristalizaron en sistemas científicos que fundió nuestro maestro Marx en su cerebro privilegiado. También éste, como el galileo, sufrió persecuciones; también fué incom-

prendido; también, en suma, los modernos sacerdotes del saber, que se consideraban infalibles, como Caifás, dictaron su sentencia, condenándole a vivir en destierro.

Entre las horribles negruras de los tiempos medievales surge un destello de luz que se amplía en la vida moderna y que nos ha de conducir al triunfo, haciendo que encarnemos en la realidad este salmo de David:

«Cuando comieres el trabajo de tus manos, bienaventurado tú y tendrás bien.»

Lucio M. GIL

Nuestro extraordinario

Hasta ahora hemos recibido los siguientes artículos, escritos expresamente para EL SOCIALISTA de final de año, es el número resumen de las fuerzas sindicales y políticas de la clase trabajadora:

LOS MAS OBLIGADOS, por Pablo Iglesias.—CACIQUISMO Y AGRARIISMO, por Julián Besteiro.—BALANCE DE AÑO, por Miguel de Unamuno.—RECUERDOS DE UN SETENTON: Y va de anécdota, por Matías Gómez Latorre.—EL MOVIMIENTO SINDICAL Y SOCIALISTA DE ANDALUCÍA, por Francisco Azorín, de Córdoba.—EL AÑO SOCIALISTA, SINDICAL Y COOPERATIVO EN FRANCIA, por Aimé Floreal, de París.—LA ORGANIZACIÓN FERROVIARIA: Sus posibles y futuros progresos, por Trifón Gómez, secretario.—LA FEDERACION NACIONAL DE LA EDIFICACION, por Anastasio de Gracia, secretario.—LA UNION GENERAL GOZA DE BUEN SALUD, por Francisco L. Caballero, secretario.—FIN DE AÑO, por J. Gómez Osorio, de Vigo.—EL MOVIMIENTO SINDICAL EN ARAGON, por José Chueca, de Zaragoza.—EL ARTE DE IMPRIMIR EN 1923, por Antonio Atienza, presidente.—LA SITUACION DE LOS CAMAREROS ESPAÑOLES, por José Pol, secretario de la Agrupación de Madrid.—DE PREVISION SOCIAL: Intervención de obreros y patronos en los organismos nacionales aseguradores, por Manuel Ygüe.—LA SOCIEDAD DE ALBAÑILES «EL TRABAJO», DE MADRID, EN EL AÑO 1923, por Luis Hernández, secretario, y Raimundo Sanz, tesorero.—LA UNICA ESPERANZA, por F. Sanchez, de Valencia.—EL SINDICATO METALURGICO DE VIZCAYA, por Angel Lacort, secretario.—OJEADA RETROSPECTIVA: Fe en el porvenir, por Andrés Soborít.—LA FEDERACION LOCAL DE LA INDUSTRIA DE LA EDIFICACION DE MADRID Y SUS LIMITROFOS, por Manuel Muñoz, secretario.—PANORAMA SINDICAL Y SOCIALISTA DE LEVANTE, por M. Molina Conejero, de Valencia.—LA FEDERACION SINDICAL DE AMSTERDAM, por A. Fabra Ribas.—LA DEPENDENCIA MERCANTIL, por Fermín Bidez.—LOS METALURGICOS ESPAÑOLES, por Wenceslao Carrillo.—LA FEDERACION DE OBREROS EN PIEL, por Lucio Martínez, presidente.—ACTUACION SOCIAL DE LA CLASE MEDICA DURANTE EL AÑO 1923, por el doctor Milla.—LA FEDERACION DE OBREROS PANADEROS, por Manuel Cordero.—LA FEDERACION GRAFICA ESPAÑOLA, por Angel Ramírez, secretario.—EL PARTIDO SOCIALISTA EN 1923, grabados, pensamientos, estadísticas, entrefilets, etc.

Los socialistas de Begoña

La Agrupación Socialista de Begoña ha editado y repartido profusamente entre el vecindario un bien razonado manifiesto, que no publicamos por su mucha extensión, en el que se hace referencia, caso por caso, de la gestión municipal de nuestra minoría en el Ayuntamiento de aquel pueblo.

Se hace constar que las deficiencias que se observan en los distintos servicios públicos, como son el suministro de aguas potables al vecindario, el lavadero público, los cuartos de socorro facultativo, el mercado de abastos de Bolueta, fueron objeto por parte de la minoría socialista de calurosas discusiones para lograr se mejorasen los servicios expresados, y otros que no es preciso enumerar. Todo fué inútil, pues aquella buena intención se estrellaba ante la muralla caciquil.

Lo mismo sucedió con algunos despidos injustos de personal, hechos solamente para colocar a paniaguados de los primates que mangoneaban a su antojo la cosa municipal.

En el manifiesto se determina claramente dónde radica el mal, y se invita al pueblo a que actúe con más decisión contra los elementos causantes de la mala administración y que además se opusieron por todos los medios a que prosperasen las iniciativas de los concejales socialistas.

De acuerdo, don Miguel

Don Miguel de Unamuno ha publicado un artículo en El Liberal, de Madrid, que termina con los siguientes párrafos:

Hace seis meses, todavía oíamos alguna vez discutir algo verdaderamente importante, algo duradero, de la política, algo fundamental; hace seis meses agitaba a lo mejor de la comunidad civil española un problema concreto de justicia, inaplagable; pero ahora hemos caído en el más baldío anecdotismo casero. Entonces parecía que nos preparáramos a la caza de la ficra corrupta; ahora se entretienen muchos con las peripetias de la caza de codornices. La cuestión es pasar el rato y hacer que hacemos.

No estaría ahora demás aquí decir algo de la atolondrada ligereza con que hablan muchos del patriotismo, considerándolo, al parecer, como un menester de sueldo, como un oficio; pero esto nos llevaría a otros aspectos de la romántica frivolidad peñera y señorial. Dejémoslo para otra ocasión.

A nosotros nos sucede lo mismo que al ilustre catedrático de Salamanca, con cuyo pensamiento estamos de acuerdo, y dejamos para otra ocasión los comentarios.

El triunfo de los laboristas

Conferencia de Fabra Ribas

En el teatro de la Casa del Pueblo dió nuestro camarada Fabra Ribas su anunciada conferencia sobre el Partido laborista inglés y su último triunfo electoral.

Había una extraordinaria concurrencia. Presentó al orador el compañero José Olaya, en nombre de los jóvenes socialistas, que eran los organizadores.

—En la Cámara de los Comunes—empezó diciendo Fabra Ribas—el Partido Obrero tenía la minoría más importante; pero los conservadores tenían mayoría absoluta.

El partido conservador podía continuar gobernando; pero creyó que ahora era el momento de hacer política electoral, derrotando a sus adversarios los liberales y laboristas.

Ante el triunfo de nuestros compañeros ingleses, ¿cómo se presenta ahora el momento político en Inglaterra?

Con arreglo a la Constitución inglesa, el Partido laborista es la oposición oficial del Gobierno. Los conservadores fueron a las elecciones con un programa proteccionista y fueron derrotados; deben dimitir, y en este caso el rey debe llamar a los laboristas a formar Gobierno. ¿Qué van a hacer? ¿Se negarán? ¿Aceptarán?

Estas preguntas se las repetían todos los hombres políticos de Inglaterra y de Francia antes de las elecciones. Hoy el Partido Obrero inglés cree que antes del 15 de enero ocupará el Poder. Esto preocupa extraordinariamente a los políticos burgueses de Inglaterra. Hay que tener en cuenta que este Partido es el más importante de la Internacional Socialista y el que más firme se ha sostenido siempre contra los comunistas rusos.

Carlos Marx ha dicho que los países más desarrollados industrialmente serían guía del proletariado en su revolución: este país es Inglaterra; por eso el maestro estudió allí su obra famosa «El Capital».

Las primeras Sociedades obreras de resistencia surgieron en Inglaterra en el siglo XVIII. Estas Sociedades tuvieron una vida precaria; su personalidad no era reconocida por nadie.

En 1802 el movimiento tomó importancia y se hizo la primera ley obrera, de simple protección a los obreros; pero esta ley no reconocía las Asociaciones.

El año 1825 se legisló la primera ley reconociendo a los trabajadores el derecho de asociación.

El año 1867, un tesoro se quedó con los fondos de una Sociedad obrera, y los trabajadores querían perseguir al defraudador; pero los jueces burgueses no quisieron reconocer la personalidad que reclamaba a favor de la Sociedad. Esto dió motivo a que se hiciera una gran campaña de agitación en todo el país, que tuvo como consecuencia que se concediese a los obreros el derecho a votar.

El año 1871 se hicieron las primeras elecciones en que ya intervinieron los obreros; pero sin color político determinado. Ellos creían que este solo hecho bastaría para que fuera reconocida la personalidad de sus Agrupaciones; pero los jueces seguían sin reconocerles el derecho a declarar huelgas y a aconsejar a los obreros que abandonarían el trabajo.

En 1884 celebraron un Congreso obrero y acordaron intervenir en la política para defender sus derechos, desconocidos por los enemigos.

El año 1871 se fundó la Federación Democrática Obrera.

El año 1875 fueron elegidos los dos primeros diputados obreros, produciéndose una gran agitación en todo el país.

El año 1873, un grupo de intelectuales fundó la Sociedad Fabiana.

Esta Sociedad, sin ser socialista, hizo una gran propaganda, favorable al Socialismo, en todo el país. El mismo año 1873 surge por primera vez el Partido Obrero frente a la Federación Democrática y a la Sociedad Fabiana. Este Partido no se oponía a los principios de la Federación y de la Sociedad Fabiana, y sí a la táctica, que creía era equivocada. La labor de propaganda fué muy intensa y muy difícil. Había muchos militantes que influían cerca de los obreros que creían de buena fe que podían ser buenos directores de la organización obrera y militar en un partido burgués como el liberal. Se hacía una gran campaña contra el Socialismo por estos obreros. Pero el año 1899 hubo una formidable huelga ferroviaria, y los Tribunales ingleses obligaron a los Sindicatos a pagar a las Compañías una indemnización de 30.000 libras oro, que son 750.000 pesetas.

Este hecho produjo una gran indignación en la clase trabajadora, y todos coincidieron en que había que intervenir en la legislación para crear una situación de derecho favorable al desarrollo del movimiento obrero.

El año 1900 se creó un Comité, del que formaron parte representantes de todos los organismos obreros de carácter político. El año 1903 se reformó este Comité, interviniendo por

primera vez las Trade-Unions, que tanto habían combatido al Socialismo.

Este Comité hizo un programa de socialización de los medios de producción y de cambio, con el que se llevó a cabo una intensa campaña de propaganda, y el año 1906 se declaró todo el movimiento del proletariado inglés socialista.

El año 1922 pasan ya a ser definitivamente en la Cámara inglesa la oposición oficial. Desde el año 1904 se veía llegar este momento. Los trabajadores ingleses vieron cómo los representantes de la burguesía legislaban leyes favorables a los trabajadores que luego quedaban incumplidas, y esto fué lo que más contribuyó a su desarrollo político.

Y llegamos al momento actual, que es necesario meditar bien. El parlamentarismo inglés, su Monarquía, su Constitución no hay que confundirlos con los que existen en otros países. El Parlamento inglés puede hacerlo todo menos un hombre o una mujer; puede acordar declararse república y, considerando al rey como primer funcionario público, prescindir de él.

Nadie crea que los laboristas aceptarían el Poder; pero «Daily Herald» del día 11, dice:

«Vamos a formar Gobierno. Somos el único partido que tiene plan contra el paro forzoso, de política extranjera. Vamos a formar Gobierno, y con nuestras proposiciones pondremos a prueba a los demás partidos. Si las rechazamos no podremos aplicarlas; pero no dimitiremos; sólo ante un voto de censura expresamente formulado contra nosotros. Y esto porque tenemos la seguridad de que nadie quiere nuevas elecciones hasta dentro de dos años, como mínimo. Cuando llegue el momento de consultar al país demostraremos lo que hicimos por el bien público y quienes impidieron el desarrollo de nuestro programa.»

Esto debió producir un gran descontento entre los políticos burgueses, porque el mismo día el Gobierno, contrariando todas las costumbres de la política inglesa, decía que no dimitiría y que abriría el Parlamento el día 8 de enero y leería el discurso de la Corona.

El día 12 se reúne el Comité del Labour Party y acuerda por unanimidad, si llega el momento, aceptar el Poder sin ninguna coalición. Las Trade-Unions se reúnen por la tarde y acuerdan adherirse al acuerdo del Partido.

El día 13 se reúne el Ejecutivo y acuerda encargarse al camarada Arturo Henderson y sus colaboradores la redacción de un programa para las próximas elecciones, e inmediatamente los ferroviarios pusieron a disposición del Partido 10.000 libras esterlinas para encabezar la suscripción para la propaganda.

Y Henderson declara: «Por lo que toca a las próximas elecciones el Labour Party está preparado para ir a la lucha como y cuando sea necesario. No sabemos lo que el próximo día y la próxima hora puedan traerarnos; pero lo que podemos decir es que las próximas elecciones generales serán las más importantes para el Partido Obrero.»

Los ingleses llaman, con razón, al problema de parados problema internacional. Ellos tienen un millón de parados, lo que supone que están afectados por el hambre doce millones de seres humanos.

Dió lectura al programa que se proponen desarrollar cuando sean llamados al Poder los camaradas de Inglaterra, programa que podrá discutirse, porque es de una claridad meridiana.

Ellos dicen: «Nosotros hemos defendido siempre el principio de tomar el Poder y tener el Gobierno en nuestras manos. Vamos a poseer el Gobierno, pero esto no es el Poder, porque no somos mayoría en el país. Por eso, cuando llegue el momento, aplicado ya este programa, queremos consultar la voluntad del país». Hay que tener en cuenta que el pueblo inglés es liberal y democrático de veras.

Esto no lo comprenderán los que quieren implantar el Socialismo por medio de la dictadura, pero los ingleses saben bien que todas las dictaduras, rojas o negras, son igualmente malas; porque conducen a la Humanidad a luchas salvajes sin resultado.

Si los laboristas toman el Poder, se dará un gran paso en el camino de la pacificación de Europa y en el de combatir a la reacción. Estamos amenazados de una nueva guerra, y sólo así puede evitarse. Francia, por de pronto, ya se ha convencido de que tiene que rectificar su política imperialista, que amenaza dominar al mundo.

En este mes van a reunirse en Congreso los socialistas franceses, y es casi seguro que vayan a las próximas elecciones coligados con los socialistas radicales para vencer a la política reaccionaria de Poincaré. Es lamentable, no lo digo por afán de mo-

lestar, que los comunistas franceses estén haciendo el juego a Poincaré, que representa la reacción francesa. Con los laboristas en el Poder y los socialistas triunfantes en Francia, el mundo vuelve a gozar de un período de franca libertad para trabajar por el bien de la Humanidad.

Los ingleses fueron los que con más serenidad han combatido a los comunistas rusos, llegando a decir: «No nos entenderemos con ellos hasta que los saquemos de Rusia, de aquel ambiente de pasión que los asfixia.» Ahora quieren que intervengan en una Conferencia internacional para revisar el Tratado de Versalles. Tienen una visión clara del porvenir. Aprendamos de ellos.

El público aplaudió mucho al conferenciante.

«EL FRENTE UNICO»

«¿Os acordáis? En el Congreso mundial por la paz celebrado en La Haya del 10 al 15 de diciembre de 1922, el traidor zuelo Losowsky, que vendió sus ideas y al proletariado ruso por un plato de lentejas, lanzó en la Asamblea, por orden de sus patronos: «El frente único lo haremos con vosotros si queráis, contra vosotros si resistís.» Y por haber resistido, por haberse negado a asumir la responsabilidad de introducir en las organizaciones a aventureros del fuste del mismo Losowsky, que no vacilan en venderse al mejor postor y traicionan la confianza puesta en ellos; como un sentimiento de decoro impedia darnos la mano con los que por miedo personal dividieron al proletariado mundial, los asalariados del Gobierno ruso han hecho el «frente único» contra nosotros, contra el proletariado que trabaja y sufre.

Lo han hecho en Rusia restableciendo el derecho de propiedad y entregando a los trabajadores rusos, sin derechos, a la implacable voracidad de los capitalistas extranjeros.

Lo han hecho también con el alcohol, restableciendo su fabricación, abolida por el zarismo. ¡El alcohol, degradante y envilecedor, enemigo de los pobres! ¡El alcohol embrutecedor, aliado del bolchevismo! ¡Qué bien le caracteriza esta alianza! Lo han hecho en Alemania elogiando a Hitler y a Reventlow, cadetes de la autocracia, símbolo de guerra y reacción. Con los nacionalistas, funestos sepulcros de Alemania, han hecho los empleados del Gobierno ruso en aquel país el «frente único» contra los socialistas, contra los trabajadores.

Lo hicieron en Bilbao... El último de la serie es el caso de Italia, que tiene tanto de cómico como de repugnante.

Bombacci, uno de los jefes del bolchevismo en Italia—los lectores lo saben ya—, hizo en plena Cámara un elogio del Mussolini fascista en términos tales que la dirección de su partido, considerándolo un agravio a la doctrina bolchevista, expulsó a Bombacci. Al mismo tiempo otro diputado, Ribaldi, que pertenece a la tendencia llamada maximalista, de Serrati, fracción que pretende seguir fiel a Moscú, habló también con un lenguaje aun más significativo. Poco faltó para arrojarse a los pies de Mussolini y pedirle su bendición. «En Rusia—dijo, además, Ribaldi—ha desaparecido por completo el comunismo, y, por tanto, los capitalistas italianos, aun los más conservadores, no deben temer nada por estar en contacto con Rusia.»

Mientras Bombacci era expulsado y Ribaldi combatido duramente en el «Avanti!», he aquí que llega un «ukase» de Moscú aprobando a Bombacci y a Ribaldi y desautorizando a los Comités directores que les censuraban.

Losowsky puede triunfar viendo cómo se realiza su profecía, cómo se hace el «frente único» contra los trabajadores. Pero la unidad del proletariado se va realizando igualmente contra todos los vividores y farsantes.

Se realiza en Francia. Para fin de año será, probablemente, un hecho la fusión de los dos Sindicatos ferroviarios de la línea París-Orleans, que irán a engrosar las filas de la Confederación General del Trabajo. Tres Sindicatos de la Federación de Servicios Públicos, que estaban adheridos a la Confederación «Unitaria», han pedido el ingreso en la Confederación General del Trabajo, y los directores de dicha Federación de Servicios Públicos, antes de quedarse en cuadro, se han retirado del lado de los disidentes, declarándose autónomos. Los progresos del Partido Socialista son también evidentes.

Se hace en España, pues los trabajadores que desean estar al abrigo del engaño, la traición y la estafa ingresan en la Unión General de Trabajadores y en el Partido Socialista y se suscriben a EL SOCIALISTA.

Se afirma en Inglaterra. De los candidatos moscoviteros que solicitaron los sufragios del cuerpo electoral sólo tres se presentaban con la etiqueta moscovitero; los siete restantes iban patrocinados por el Labour Party. Pues bien; los tres moscoviteros puros han recogido, juntos, 25.300 votos. Cuatro millones y medio de votos y ciento noventa y dos diputados han conseguido los nuestros, mientras los asalariados del Gobierno ruso no consiguen ni siquiera la reelección del único diputado que tenían en la precedente legislatura.

Y he aquí que los moscoviteros de Suecia amenazan con abandonar a Zinovief, como lo han hecho los de Noruega y los de Dinamarca. No es malo el balance; pero no hay que dormirse sobre los laureles. Sigamos con brío combatiendo la farsa y la impostura por todas partes.

Aimé FLOREAL

LA PRENSA SOCIALISTA

EXPOSICIÓN INTERNACIONAL

En Bélgica se está celebrando estos días—del 16 al 25—una Exposición internacional de la prensa obrera y socialista.

En 1921 se celebró la primera, acudiendo 156 delegados.

La segunda, con 188, fué en diciembre de 1922, y ahora, en Jolimont, en la región del Centro, de Bélgica, se celebra la que constituirá un nuevo éxito para nuestros camaradas.

El fin de esta iniciativa es demostrar a la clase obrera la obra llevada a efecto por la prensa socialista; indicar a los que desean ayudar a la prensa obrera los medios de propaganda, suministrar estadísticas y recordar a la juventud obrera socialista la historia de nuestros periódicos, para que en esa historia aprendan a hacer sacrificios por las ideas.

Así, la historia del gran diario socialista Le Peuple, de Bruselas, está expuesta en gráficos que permiten apreciar sus progresos.

Había 32 países representados hace unos días, según el programa oficial de donde traducimos estos datos, entre ellos España, con EL SOCIALISTA, que ha enviado la documentación solicitada.

Durante la semana están organizadas multitud de conferencias—sólo el domingo, 16, hubo cinco, una en flamenco, otra en italiano, otra en inglés y dos en francés—, festivales, una tómbola, orfeones, visitas a los Centros Socialistas, cinematógrafo y representación de la ópera La Bohemia y un drama de Bernstein.

Los camaradas de Bélgica saben hacer las cosas insuperablemente bien.

¡Qué lejos estamos los trabajadores españoles de poder imitarles!

Allí, las organizaciones sindicales son oficialmente políticas, el Partido cuenta con el 40 por 100 de la población del país adherido a la disciplina socialista.

En España hay quienes niegan la eficacia de la política, dividen al proletariado y le traicionan en cuanto éste les confía alguna representación.

Lógica comunista

Bombacci, diputado comunista italiano, ha sido expulsado por sus camaradas de Italia y desautorizado por un discurso de adhesión a Mussolini.

Bombacci ha apelado a Moscú, y desde Moscú dan la razón al diputado comunista-fascista, defensor de la dictadura roja y blanca, a la vez. Moscú paga, luego manda.

Los Soviets han felicitado por telegrama a Kemal Pachá, a pesar de que en las prisiones turcas hay muchos comunistas encarcelados.

El Gobierno de los Soviets ha prometido no abonar cantidades para propaganda en los países que acepten determinados convenios comerciales.

Es decir, que el comunismo de exportación sirve para dividir a los trabajadores, servir a la burguesía y hacer tratados de comercio.

Enemigos de EL SOCIALISTA

Lo son los suscriptores y paqueteros que nos deben dinero. EL SOCIALISTA podría liquidar sus atrasos si con él cumplieran todos como es debido. Aun lamentándolo mucho, porque algunas injusticias cometemos involuntariamente, publicaremos en estas columnas la relación de suscriptores y corresponsales morosos para que España entera la conozca. Hay entre ellos Agrupaciones y Juventudes, Sociedades obreras y camaradas que escriben y hablan... pero no liquidan. Y así no podemos continuar. En lo sucesivo, los suscriptores abonarán por adelantado—un trimestre, por lo menos—el periódico, y a los paqueteros que no liquiden mensualmente se les retirará EL SOCIALISTA y haremos público su conducta.

Desde la aparición de EL SOCIALISTA a diario habrá perdido nuestro periódico de treinta a cuarenta mil duros, que se han embolsado los vividores de la prensa socialista. ¡Ya es demasiado tolerar!

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

Se advierte a las Agrupaciones y Sociedades Obreras afiliadas al Partido la obligación en que están de abonar las cuotas extraordinarias acordadas reglamentariamente.

Ahora tiene el Partido más deberes que nunca. Desentenderse de esas obligaciones, en estas circunstancias, sería de consecuencias lamentables, y a todos excitamos a que cumplan y acaten los acuerdos adoptados por el Partido.

«Mouvement Syndical International»

La Internacional de Amsterdam nos comunica que en lo sucesivo aparecerá cada trimestre la revista de información que viene editando con el título de Mouvement Syndical International.

El precio, por año, es de 10 pesetas. EL SOCIALISTA se encarga de enviar cuantas publicaciones, en francés, edita la Federación Sindical Internacional de Amsterdam, la mayoría de las cuales son de una gran utilidad en las Secretarías de las Federaciones y Sindicatos obreros.

Recomendamos con verdadero interés la lectura de estas publicaciones, cuya lista se inserta, por lo menos, en los números especiales de los jueves.

Para más detalles, diríjanse a la Administración de EL SOCIALISTA, Carranza, número 20.

De todo un poco

CALLOSA DE SEGURA, 23.—En la sesión ordinaria celebrada en este Ayuntamiento se ha acordado la construcción de un lavadero, gracias a la intervención de nuestros compañeros.

Se ha reclamado a este Ayuntamiento el paradero de las 50.000 pesetas que el Estado concedió para la construcción de las escuelas graduadas.

Nuestro compañero José Mas pidió que se establezca por este Ayuntamiento una pensión temporal voluntaria de dos pesetas cincuenta céntimos (durante el período reglamentario) a las mujeres parturientes que viven en la indigencia, cuyo peligro para la constitución de los seres y la vida de las madres ponen en evidencia el poco respeto al prójimo y el incumplimiento del deber que nos está encomendado; que se nombre una Comisión protectora de la infancia, compuesta de dos concejales, dos patronos, dos obreros, un médico y un practicante, con el fin de que esta Comisión instigue a las autoridades a que cumplan con la misión de educar, proteger y respetar a los que han de seguir nuestra labor humanitaria.—**Novel.**

VALENCIA, 23.—He aquí los compañeros que han sido elegidos por las organizaciones valencianas para jurados obreros en el Tribunal Industrial:

Enrique Molina López, Agustín Catalá Delma, José Soriano Rodríguez, José Nillo Sahuquillo, Juan Bautista Artero Manrique, Juan Ribes Nacher, José Agustín Soriano, Manuel Molina Conejero, Antonio Martí Ramos, Andrés Cervero Pont, Bautista Ribero Pellicer, Vicente Chornet San Jaime, Felipe Beres Ridaura, Manuel Pinazo Marin, Vicente Mascarós Tistré, Miguel Santodomingo Montalván, Vicente Gadea Llopis, José Játiva Jiménez, Felipe Solís Muñoz, Rafael Doménech Camps, Antonio Darder Cano, Ramón Soler Estrella, Emilio Sánchez Laguna, Francisco Sanchis Pascual, José María Segrelles Alfonso, Vicente Guillem Simón, Arturo Villaverde Borrás, Juan Bautista Roch Domingo, Vicente Calvo Alpuente, Vicente Benito Bonet, Vicente Navarro Arambul, Marcelo Espinosa Oriñués, Antonio Linares Martínez, Francisco Rausell Bernet y José Almazán Valero.

Entre éstos figuran algunos representantes de diferentes Sindicatos, prueba de que el buen sentido se va abriendo paso.

De esperar es que se convengan de que la abstención en otros aspectos de la lucha contra la burguesía no tiene más fundamento que un mal entendido concepto de lo que debe ser la organización proletaria, cuyo poder será formidable cuando todos los explotados comprendan que en el ejercicio de sus derechos tienen su mejor defensa.—**Iranzo.**

PALENCIA, 23.—Al abrir una caja, procedente de Valladolid, el médico don Carlos Peña, fué sorprendido por la explosión del contenido de la caja, produciéndole heridas graves.

Se trata, por lo visto, de un atentado.—**P. C.**

SEVILLA, 23.—Por ir mal cerrada una portezuela del tren mixto de Cádiz se cayó a la vía una niña de seis años, produciéndosele heridas de gravedad.—**Gardenal.**

ZAMORA, 23.—En representación del Centro obrero ha sido nombrado para formar parte de la Junta provincial de Abastos nuestro compañero Quirico Salvadores, quien por la misma Junta fué designado para la Comisión Ejecutiva.

—En la primera quincena del próximo enero aparecerá en ésta un periódico, órgano de la Federación Local de Sociedades Obreras, que se titulará «El Trabajo».

El Consejo de Redacción estará formado por los compañeros Benedito Carreras, Luis Porras y Cruz López. Para director ha sido nombrado Pelayo Rico, y para administrador, Quirico Salvadores.—**Q. S.**

OVIEDO, 23.—Se ha reunido el Sindicato de las Artes Gráficas para

Puede usted comer muy bien y muy barato si toma un abono en el

Gran Café Restaurante de la Casa del Pueblo

Este restaurante, perteneciente a la Cooperativa de la Casa del Pueblo, Piamonte, 2, ha establecido unos nuevos abonos mensuales (60 comidas), a los inverosímiles precios siguientes:

Cubierto de 1,50. Sopa, dos platos, pan, vino y un postre, 80 pesetas abono.

Cubierto de 2 pesetas. Sopa, tres platos, pan, vino y un postre, 100 pesetas abono.

Cubierto de 2,50. Un entrame, sopa, tres platos muy abundantes, pan, vino y dos postres, 125 pesetas abono.

Todos los días variación de platos.

Se admiten abonos quincenales y semanales.

Todos los jueves pote gallego a 1,75 pesetas gran ración.

Los almuerzos se sirven de doce a tres y las comidas de seis a nueve.

ERCCA
FOTOGRAF. TETUAM, 23
Teléfono, 324
Retratos artísticos.
Ampliaciones inalterables.

El más fino, el más puro
COGNAC FARO
Pedido en todas partes.

tratar de la huelga surgida en la sección de trabajos particulares de «El Carbayón», regentada por el ex propagandista libertario Marcelo Morchón.

Después de dar a conocer las gestiones de la Comisión encargada de buscar solución al conflicto se acordó publicar un manifiesto contestando a otro del Morchón.

—Continúa la huelga de albañiles, sin que nadie se preocupe de intervenir para gestionar la solución.—**Pinín.**

VALENCIA, 23.—El general que venía desempeñando el cargo de gobernador civil ha cesado, siendo sustituido por el general Revilla.

—Ha llegado el nuevo capitán general de esta región, don Ventura Fontán Pérez de Santa María, posesionándose del cargo.

—La Cámara de Comercio ha recibido una comunicación de la Junta central de Abastos autorizando a los fabricantes y transformistas para adquirir y utilizar toda clase de azúcares.

—Se han constituido los Ayuntamientos de Sagunto, Albal y Benifayó de Espioca.

—Continúan las inspecciones en los Ayuntamientos de esta provincia. Entre otros se están verificando en Benifayó, Almansa y Torrente.

—Se confirma la estafa a la sucursal del Banco de Vizcaya. Es cierto que han ingresado en el cárcel un ex director de dicho Banco y un jefe de contabilidad. El cajero ha quedado detenido en su propio domicilio por encontrarse enfermo.—**Iranzo.**

La Mutualidad Obrera

La Mutualidad Obrera trata de ampliar sus servicios a los ya establecidos en la zona Norte de Madrid, dotando a su consultorio de la calle de O'Donnell, 39 (Tejuelo de las Victorias), de cuantos elementos sean necesarios para atender a la clase trabajadora de aquellas barriadas.

El Consejo Central tiene ultimado el plan de reformas que ha de realizar en vista del crecido número de asociados que acuden a inscribirse en la Asociación, y como medida urgente señalará una nueva zona, de la que se hará cargo un profesor de los que existen en el escalafón de supernumerarios.

Al mismo tiempo abre concurso para proveer dos plazas de médico supernumerario de Medicina general, para las barriadas de Tetuán y del Puente de Vallecas.

También para otra plaza de supernumerario de cirujano operador de su Clínica, en las condiciones que se hallan de manifiesto en sus Oficinas, calle de Floy Gonzalo, número 18, hasta el día 31 del corriente, de diez a una y de tres a siete.

El viernes dió en la Casa del Pueblo una notable conferencia nuestro correligionario Andrés Ovejero.

Por falta de espacio no la hemos publicado aún, pero lo haremos a la mayor brevedad.

Nuestro compañero fué muy aplaudido por la numerosa concurrencia que acudió a escucharle.

Seguendo la serie organizada por la Mutualidad Obrera, el sábado habló en la Casa del Pueblo el doctor Manrique, disertando muy felicitada su científica disertación, que publicaremos en EL SOCIALISTA en las páginas especiales dedicadas a «Medicina, Beneficencia e Higiene».

RECTIFICACIÓN?

Hemos recibido, firmada por don R. Santana, una carta-rectificación al suelo que el otro día hemos publicado con el título de «Sabemos».

Perdónenos el señor Santana que no la publicáramos: primero, porque no niega ninguno de los hechos por nosotros recogidos, y segundo, por el tono en que está redactada. El suelo, que está hecho en la Redacción de EL SOCIALISTA, no lo dude un momento el señor Santana, se limita a recoger hechos informativos, sin agravio personal para ningún grupo de empleados. ¿Son verdad los hechos? Pues no cabe la rectificación.

Ahora bien, ¿el señor Santana quiere que en EL SOCIALISTA conste que en la ampliación de plazas que se ha hecho en aquella ocasión, de 50 a 180, es una inmoralidad? Pues ya está dicho. Pero de ello no tiene culpa ni EL SOCIALISTA ni los concejales socialistas, que no han votado ni la social ampliación.

Pero esto tampoco quita fuerza al razonamiento de que no es justo que se metan en el escalafón, contra el reglamento, señores sin demostrar, como está mandado, su competencia, sólo porque tengan influencia. Lo uno y lo otro es igualmente inmoral.

El señor Santana está mal informado en lo relacionado con el Tribunal Supremo. No fueron los opositores los condenados en costas, sino el Ayuntamiento, considerado por tan alto Tribunal litigante temerario.

Por lo demás, como por ahora nosotros no tenemos que intervenir en el pleito, y cuando hemos intervenido lo hemos hecho con justicia, nada tenemos que decir sobre el particular. Allí los concejales y empleados que embrollaron el problema. ¿La ley señala la responsabilidad en que han incurrido? Pues que se la exijan.

No rectificamos nada, porque nada de lo fundamental rectifica el señor Santana.

PUBLICACIONES

Hemos recibido un folleto titulado «El crédito agrícola y los Pósitos» (Algunas aportaciones para el estudio de los problemas de la tierra y del crédito), que contiene documentación muy interesante en favor de la existencia y consolidación de los Pósitos españoles.

El precio de este folleto, de D. L. C. de P., es de dos pesetas ejemplar.

LA LOTERIA

Hoy es día grande. Se comerá y se libará a lo grande, y en Madrid mucho más, porque el azar ha sembrado mucho dinero entre algunas gentes modestas.

¡Qué emoción, qué bullicio se ha producido alrededor de lo que la suerte hizo! Automóviles, coches, guitarras, vino y más vino, juerga... Ya somos felices, dicen los agraciados.

Las pobres verduleras de la calle de la Ruda lanzaron al aire las hortaliças, llenas de satisfacción. Un zapateo, loco de alegría en cuanto le dicen que tiene participación en el «gordo», lanza las hormas al espacio, diciendo: «¡Yo no trabajo más! ¡Vaya enhoramala el trabajo!»

¡Pobres verduleras y pobre zapateo! El hecho tiene explicación. Esas mujeres salen en invierno y en verano muy temprano a procurarse ganar una peseta para vivir, soportando las inclemencias del tiempo y las imperiencias de la autoridad y de muchos compradores. Allí, en el propio puesto, hacían su puchero y tenían tirados los hijos en una canasta, exponiéndose a las multas del teniente de alcalde. Han dicho tantas veces «¡Maldita sea mi suerte!», que bien vale la pena de que gocen una vez gritando «¡Viva nuestra suerte!» Está justificado el alborzo de estas pobres gentes; pero es triste que la alegría, la satisfacción de unas cuantas familias sea consecuencia de la protección del azar y a cuenta del desconsuelo de todos los demás mortales que han jugado.

Para que ese puñado de familias pueda gritar alborazada y tirar las cosas al aire, de alegría, ¡cuántas han quedado decepcionadas, diciendo: «¡Qué mala suerte tenemos nosotros!» «¡Yo he perdido tanto, yo cuánto!» Se dicen unos a otros: «¡Claro está! Para que unos pocos y el Estado ganen tienen que perder todos los demás ciudadanos».

En esta lotería, el Estado recauda unos cien millones de pesetas y devuelve setenta y cinco. Se queda con veinticinco. Es un negocio redondo. Así se explica que haya mucha gente partidaria de que se reglamente el juego. «La lotería no es una limba, de la que es empresario el Estado? ¿No está organizada para quedarse con el 25 por 100 de los ingresos? Y un Estado que explota el juego, ¿con qué derecho prohíbe el juego?, suele decirse. Y no les falta razón a los que así discurren.

Con qué derecho la autoridad persigue a las rifadoras de capones, pollos, melones, cestas de frutas, a pretexto de que explotan al vecino? ¿No le explota el Estado en la lotería todos los meses del año?

¿Qué triste es meditar sobre las consecuencias que los hechos producen en la conciencia popular! Está pasando el país por el período más delicado de la vida contemporánea y la gente no se da cuenta. Lo ve con indiferencia; aguarda que le den las cosas resueltas; no le entra frío ni calor por el curso que siguen los acontecimientos; sin embargo, los periódicos lanzan sus extraordinarios con la lista grande, y ansiosos de saber si la suerte les ha sido propicia, todo el mundo los compra, para leer la lista grande.

¿Que les ha tocado? ¡Viva la juerga! ¿Que no les ha tocado? ¡Qué mala suerte tenemos! ¡Qué le vamos a hacer! ¡Otra vez será! ¡Hay que ver y por qué pocos números ha sido! ¡Cuánta gente tiene pensado lo que va a comprar con el dinero si les toca la lotería!

Muchas madres han dicho a sus pequeños: «Mira: Si nos toca la lotería te voy a comprar muchos juguetes». Ahora no les ha favorecido la suerte, y los pobres niños, decepcionados, dicen con los padres: «¡Qué mala suerte tenemos!» Y una ola de pesimismo invade su corazón infantil, haciéndoles creer que es un desgraciado porque no le ha tocado la lotería. ¡Hay derecha a llevar al espíritu infantil este sentimiento de tristeza, que lo recordará toda la vida? ¡Cuántas veces se repetirá en presencia de los padres: «¡Qué mala suerte tenemos!» ¡No nos ha tocado la lotería! ¡Ya no tendremos juguetes! ¡Qué lástima!»

Así se va creando un pueblo mesiánico; todo lo fía al milagro, al azar de la suerte, a que le toque el «gordo» de la lotería o a que se muera un pariente rico y le declare heredero. Son

muy pocos los que fían su porvenir a la vida del trabajo.

Y así está muerta y abatida la voluntad del país. Si se pudiera iríamos diciendo a los que les ha tocado la lotería: «Vuestra alegría, la de vuestros niños, es producto de la decepción y tristeza de otros muchos. El porvenir no puede estar vinculado en el azar, sino en el trabajo y en la solidaridad».

Lo mejor que podía hacer el pueblo es no jugar más a la lotería. Por este procedimiento está pagando una gran cantidad de contribución sin saberlo.

Manuel CORDERO

¡Socialistas! Propagad nuestro extraordinario de OCHO PLANAS de final de año.

Función teatral

En el teatro Reina María Cristina, Manuel Silveira, 7, se celebrará una gran función teatral, organizada por los compañeros Vicente de las Heras y Manuel Calero, que destinan el producto que se obtenga en ella para ayudar a costear la bandera que está confeccionando la Asociación de Dependencias de Teatros.

El programa es el siguiente: Sinfonía por el reputado profesor de piano don Desiderio L. Alcudia; el drama social en tres actos y en prosa, original de Juan José Gómez, estrenado con éxito recientemente, titulado «La diosa humilde»; el monólogo de los hermanos Quintero «Chiquita y bonita»; y el sainete en un acto, de García Álvarez y Muñoz Seca, titulado «La Remolinos».

La función se celebrará el próximo sábado, día 29, a las ocho y media de la noche.

Las localidades se expenden en la secretaría de Dependencias de Teatros, Casa del Pueblo.

El teatro tiene un buen servicio de calefacción.

La recolección de la aceituna

BAEZA, 23.—Cuando los obreros del campo preparaban un pliego en el que pedían a los patronos una entrevista para tratar de las condiciones de trabajo que han de regir en la recolección de la aceituna fueron llamados por el teniente coronel jefe del depósito de sementales, quien les dijo que no podía permitirles concertar bases de trabajo; que eso no podía hacerse debido a las circunstancias que atravesamos.

Los patronos se aprovechan de esto, y se han convenido para pagar diversos precios, descontando además la cuota del retiro obrero del jornal de los trabajadores.

¿Es que hemos de seguir los obreros del campo sometidos al patronocacique?—**M. A.**

ACTOS CIVILES

MANZANARES.—Ha sido inscrito en el Registro civil con el nombre de Floreal un precioso niño, hijo de nuestros compañeros María Teresa Navarro y Juan José Carrión.

Este acto, como el anterior de la niña Palmira, hija también de nuestros compañeros, ha constituido un verdadero acontecimiento de confraternidad entre los camaradas de Manzanares.

Nuestra enhorabuena.—**C.**

La madre y los niños gozan de buena salud.

BAR METRO
Establecido en Bravo Murillo, 79, de Leoncio Méndez. El más delicioso de los Cuatro Caminos; y la salida del Metropolitano

CAFE BAR SIGLO XX
Plaza del Angel, núm. 19
TELEFONO 39-34 J.
Servicio.—Mariscos.
Especialidad en ensalada rusa.

UNICA SUCURSAL
Glorieta de Quevedo, 2
TELEFONO 24-27 J.

CARBONES SEGOVIA

ENCINA: Domicilio, 25 céntimos kilo, desde 20. Despacho, 23, desde 5.—OVOIDES: 40 kilos, 3,50 pesetas.—BOLAS-ENCINA, 7 pesetas.—ANTRACITA, 5,25.—COK, 5 pesetas.

Peso exacto garantizado
Almacenes: Peñuelas, número 10.—Teléfono M-604

Ventas por mayor y menor en Almacén

—DESPOCHOS: San Vicente, 3 (frente al Tribunal de Cuentas).—Valencia, 2.—Alberto Aguilera, 47.—Barco, 13.—Calatrava, 16.—Embajadores, 37.—Pez, 14.—Glorieta de Quevedo, 3.

NOTA.—Con objeto de favorecer a los lectores de EL SOCIALISTA, los carbones de encina que compran en almacén o despachos se le rebajarán 2 céntimos en kilo y 25 céntimos en saco a domicilio, presentando este anuncio.

MANCHA REAL.—El día 12 ha sido inscrito en el Registro civil un niño, hijo de nuestros compañeros Cristóbal Jiménez Cobo y Luisa Gutiérrez Gómez.

El niño y la madre gozan de perfecta salud, de lo que nos alegramos.—**C. J.**

SEVILLA.—Con el nombre de José ha sido inscrito en el Registro civil un hijo de nuestro correligionario Tomás Pérez Tanto la madre como el niño gozan de perfecta salud.

Con éste son cuatro los hijos inscritos civilmente.—**Cardenal.**

BUNOL.—En esta población han contraído matrimonio civil nuestro estimado camarada José Iniesta Galarza y Remedios Mas, hija del conseqente republicano Rafael Mas.

Al acto asistieron distinguidas personalidades del liberalismo buñolense, prueba inequívoca de las simpatías de que goza tanto nuestro camarada como su joven compañera.

Enhorabuena a los nuevos cónyuges.—**Corresponsal.**

VELEZ-MALAGA.—Con el nombre de Manuel ha inscrito en el Registro civil nuestro correligionario Abelardo Morales al tercero de sus hijos, que, como los anteriores, vivirá libre de toda influencia clerical. Nuestra enhorabuena.—**C.**

Folleto de «La Mujer»

Todavía disponemos de algunas colecciones de la magnífica obra de Bebel, que remitiremos a quienes se suscriban a EL SOCIALISTA; pero ellas están a falta del número primero, correspondiente al día 1 de septiembre. Rogamos a los compañeros que tengan en su poder algún ejemplar sobrante de dicho día hagan el favor de remitirnoslo, con lo cual podremos complacer a otros camaradas que insistentemente nos los reclaman para completar sus colecciones.

Correspondencia administrativa

MARMOLEJO.—Cristóbal Prieto. Recibidas 9 pesetas para suscripción.

PISOS PUENTE.—Sociedad Unión Socialista. Idem 10 idem.

UNCASTILLO.—Sociedad Obrera Socialista. Idem 27 idem.

PUEBLA DEL DUC.—Centro Obrero Socialista. Idem 27 idem.

MALAGA.—Eduardo Pérez Cától. Idem 9 idem.

SIGÜENZA.—Aníbal Sánchez. Idem 9 idem.

BENDORM.—Darwin Lledó. Idem 9 idem.

NOIS-FOZ.—Escuela Biblioteca. Idem 9 idem.

CALLOSA DE SEGURA.—Magín Cervera. Idem 9 idem.

PALOMARES.—Sociedad Obrera «Amor y Libertad». Idem 9 idem.

ZARAGOZA.—Agustín Solanas. Idem 9 idem.

ZARAGOZA.—José Azaga. Idem 9 idem.

BORIA.—Juan Sancho. Idem 18 idem.

Los mineros asturianos y EL SOCIALISTA

A fin de que los asuntos que puedan interesar a los obreros de las minas, tales como Congresos y otros actos análogos, podamos registrarlos en nuestras columnas con la rapidez y la amplitud que requieran, ha sido designado el compañero Ramón González Peña para informador de esta clase de asuntos, cualquiera que sea la localidad donde se celebren.

Con esto restamos trabajo a nuestros corresponsales en Asturias y aseguramos la información de lo que tiene verdadera trascendencia nacional.

Otra distribución de carteras

«Le Peuple», de Bruselas, ha publicado otra distribución de carteras para cuando llegue el momento de ocupar el Poder el Gobierno obrero.

Mac Donald será, además de jefe del Gobierno, ministro de Negocios Extranjeros; lord Haldane será el canciller; Felipe Snowden, canciller de Elchiquier; Henderson, ministro de la Gobernación, y Thomas, de la Guerra.

Es decir, el presidente de la Internacional de Amsterdam, la fuerza obrera más poderosa del mundo, será el jefe del ejército inglés, que contribuyó a derrotar a los tiranos de la Humanidad, a Napoleón como al kaiser.

¿Cuál será la misión de estas fuerzas armadas en lo futuro si el Poder llega a caer en manos de los obreros ingleses?

Nuestros muertos

SEVILLA, 22.—Víctima de rápida enfermedad ha fallecido el que en vida fué nuestro correligionario Juan Botella.

Fué Botella un excelente defensor de nuestros ideales, y aunque procedía del campo republicano, no impidió que, con gran lógica y sereno razonamiento, defendiera y propagara en todo momento nuestro ideal.

Al entierro acudieron muchos correligionarios y simpatizantes.

Descanse en paz el querido amigo.—**Cardenal.**

Federación de Empleados y Obreros del Ayuntamiento de Madrid

El Directorio de la Federación de Empleados y Obreros del Ayuntamiento de Madrid, se reunirá en sesión extraordinaria el 26 del actual, a las ocho de la noche, en primera convocatoria y a las ocho y media en segunda, para dar cuenta de los proyectos de presupuestos que las Agrupaciones han de presentar al Ayuntamiento.

También se tratará del plan de propaganda a seguir y de otros particulares de gran interés.

Se encarece la puntual asistencia de las Directivas en pleno.

En el Ayuntamiento

El señor Alcocer dijo a los periodistas:

—No tengo nada que decir sino que el Ayuntamiento va a votar, como siempre, 5.000 pesetas para juguetes para los niños pobres, además de que se abrirá una suscripción para que los particulares aporten lo que estimen conveniente.

El señor Pizarroso le dijo:

—Este año deben votar más cantidad que otros años, porque va a haber menos ingresos de la suscripción pública.

—¿Por qué?—preguntó el señor Alcocer.

—Por la forma en que está constituido el Ayuntamiento.

—Bueno; pues entonces, si proponemos mayor cantidad, Ustedes me ayudarán—dijo, dirigiéndose a los periodistas—. Y nada más. Que tengan ustedes muy felices Pascuas.

—Gracias—le respondió.

«Velada socialista»

Con este título ha publicado un folleto nuestro compañero Gregorio Almeida, del que hemos recibido dos ejemplares, que agradecemos.

Se vende a 50 céntimos.

Los mineros de Riotinto

NERVA, 23.—Por EL SOCIALISTA nos enteramos de que el compañero Manuel Fraile González va a presentar a la Unión General de Trabajadores la liquidación de las cuentas del Sindicato Minero de Riotinto y denunciarle cuanto ha hecho el último Comité.

Permitámonos a nosotros exponer algo de lo hecho por los individuos que se arrogaron la dirección del citado Sindicato, en gracia a haber sido víctimas de tan funesta actuación durante la última huelga.

Entre los que componían el Comité figuraba Felipe López Cabrera, quien, con Fernández Mula, provocó aquí la escisión comunista, y fué llevado al Comité por unos cuantos individuos de dudosa moralidad.

En un Comité de las condiciones que pueden suponerse por los individuos que dejamos citados, cayeron los miles de pesetas enviadas por las Secciones de la Unión General de Trabajadores y las ropas para vestir a los niños. De todo ello hicieron lo que mejor les pareció, desatendiendo a los huelguistas y a sus hijos, haciendo el reparto a su antojo, dándose el caso de haber vestido a un golfo que vivía en este pueblo, en tanto que los hijos de los huelguistas no tenían con qué cubrir sus carnes.

Esta ha sido la actuación de este mal llamado comunista. Revísenle bien las cuentas y se verán las atrocidades que con el dinero ajeno han cometido.—**Varios mineros de Riotinto.**

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MARANA

ESPAÑOL.—A las cuatro y a las seis y media. La almoneda del diablo.—A las diez y cuarto. En Flandes se ha puesto el sol.

FRANCESA.—(Compañía italiana).—A las cinco y media. Guerra in tempo di pace. A las diez, El rifugio.

ESLAVA.—A las cuatro, Matematos al lobo y Viaje al portal de Belén (función especial para niños).—A las diez y cuarto y a las diez y media. La muerte del dragón.

CENTRO.—A las seis y a las diez y media. Los villanos de Ginebra.

COMICO.—A las cuatro, Viva el alcalde y La conquista del mundo.—A las seis y media y a las diez y media. El ingenio de papá.

FUENCARRAL.—A las cuatro, El misterio de la alcoba nupcial.—A las seis y media. La mujer adúltera.—A las diez y cuarto. La sombra que mata.

PRICE.—A las cinco y media y a las diez y media. Benovol y su troupe del misterio.

CIRCO AMERICANO.—A las cuatro, tres grandes funciones; éxito extraordinario de la compañía de Hagenbeck, con su magnífica colección de fieras.

BIBLIOTECA SOCIOLOGICA

DE AUTORES ESPAÑOLES Y EXTRANJEROS
van publicados los volúmenes siguientes:

	Plas.
I. Castán (J.).—La crisis del matrimonio	12
II. Kobatch (R.).—Política económica internacional	9
III. Murray (R. A.).—Lecciones de Economía política	7
IV. Fagan-Baranowsky.—Los fundamentos teóricos del marxismo	6
V. Zinn (A.).—Los países de la América latina	10
VI. Herkner (E.).—La cuestión obrera	10
VII. Waxweller.—La cuestión de Bélgica	3
VIII bis. Idem.—El proceso de la neutralidad belga	1
VIII. Damaschko (A.).—La reforma agraria	6
IX. Pérez Díaz (P.).—El contrato de trabajo y la cuestión social	5
X. Seton Watson, J. D. Wilson, Zimmern y Greenwood.—La guerra y la democracia	5
XI. Navarro de Piñencia (A.).—Socialismo y derecho criminal	5
XII. González Blanco (A.).—El profesor Saldanha y sus ideas sociológicas	5
XIII. Tugan-Baranowsky (M.).—El socialismo moderno	7
XIV. Sánchez de Toca (J.).—Regionalismo, municipalismo y descentralización	8
XV. Gide (Cl.) y Rist (Cl.).—Historia de las doctrinas económicas. (En prensa).	

Diríjanse los pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, o a EDITORIAL REUS, S. A.—Cádiz, 3, duplicado, y Preciados, 6.—MADRID (XII).

De la región vascongada

BILBAO, 23.—Se atribuye a la Diputación provincial el propósito de convertir la Escuela y talleres para lisados, en construcción, en cuartel para los feriales.

La Escuela y talleres para lisados fue propuesta por el compañero Indalecio Prieto cuando fué diputado provincial. La misión de esta Escuela debía ser la reeducación de los obreros que, faltos de pies o manos, pudieran ganar la vida en la fabricación de cepillos y toda clase de objetos que los avances de la ciencia permitiesen.

Se cobijaron también los niños impedidos para otras profesiones. Desde luego, la retribución de estos obreros sería decorosa, suprimiendo la mendicidad. La Escuela y talleres para lisados que propuso Prieto estaba inspirada en la de Charleroi (Bélgica), adaptada a Vizcaya.

Respondía, pues, la idea de nuestro compañero a un principio socialista hermosamente altruista y de utilidad suma, como lo ha demostrado la postguerra.

Aprobada la moción, se nombró una Comisión, que hizo los estudios preliminares, y se dieron comienzo a las obras, asistiendo el rey a la colocación de la primera piedra.

Después de tanto tiempo transcurrido todavía no ha sido terminado el edificio, mientras se ha derrochado el dinero provincial en atenciones sólo aprovechables para fines partidistas y particulares.

Conviene hacer notar que, en virtud de un legado que para obras pías y culturales dejó al morir el señor Aguirre, el albacea testamentario costó la construcción de la Universidad Comercial de Deusto, ocupada y regentada por los jesuitas, y un asilo enorme en Santurce, regentado y ocupado por frailes de la orden de San Juan de Dios para la educación de los niños de miembros defectuosos, y como es natural, extensivo a los obreros. Sabiendo lo que son los beatos, que quisieran monopolizar las cosas todas de la vida para salvarnos el alma, ¿dónde tendrían la suya?—, sus esfuerzos han tendido a anular la construcción de la institución provincial, en la que no se preguntaría a los obreros por sus ideas.

Es decir, que por favorecer a los frailes, la Diputación dejaba incumplido un acuerdo que de llevarse a la práctica sería la obra que más le hubiese honrado.

Conviene que se sepa cuál es el proceder de esta Diputación, que mira desdeñosamente a las del resto de España, presumiendo de buena administración.

¿Qué razones puede alegar el señor Urien ante el Directorio para pedir la Universidad? Con hechos se demuestran los afanes culturales.

Ante la enormidad que se pretende, las organizaciones sindicales y socialistas han exteriorizado su protesta, que en otras circunstancias sería más ostensible.

Como socialistas y como amantes del progreso queremos evidenciar también la nuestra ante la monstruosidad que se quiere cometer.

El domingo se reunió el Pleno de la Unión General de Trabajadores de Vizcaya, resolviendo asuntos de orden interior. Asistieron todos los delegados.

Los reaccionarios están trabajando lo indecible para incapacitar en el cargo de concejal al compañero José San Pedro.

A estos sinvergüenzas, que tanto chiparon de la uña de la «vieja» política y que tan fibres se muestran con la «nueva», les molesta extraordinariamente que nuestro amigo sea presidente de la Comisión de Instrucción pública. Además, si consiguen salirse con la suya, es un voto

que suprimen cuando de nuevo se plantee el asunto del sagrado corazón. La araña tiende cautelosamente su red.

—La Sociedad de Dependientes de Teatros acordó en su última asamblea depositar sus fondos en la cuenta corriente de la Cooperativa Socialista. Aprendan en este proceder tan excelente los compañeros que se asustan cuando en sus Sindicatos se habla de algo relacionado con el Socialismo.

—Se ha verificado el entierro civil de una preciosa niña, hija del querido correligionario y amigo Benjamín Núñez, a quien damos el pésame más sentido.

—Han llegado a un acuerdo los dueños de comercios y los compañeros de la Asociación General de Dependientes respecto al período feriado.—Corresponsal.

En favor de "EL SOCIALISTA"

Table with 2 columns: Donor name and amount in Pesetas. Total: 76.896,01

Notas musicales

Sexto concierto de la Sinfónica. Con el mismo entusiasmo que en domingos anteriores se dió ayer el sexto concierto de la Sinfónica en el Monumental Cinema.

Constaba la primera parte del programa de la linda obra de «La flauta encantada», de Mozart, y de la «Quinta sinfonía en mi menor (Del Nuevo Mundo)» de Dvorak, obra portentosa, llena de temas inspiradísimos y de grandes dificultades de ejecución, por su amplia instrumentación y por las exigencias de su conjunto.

Por la Sinfónica triunfaba una vez más, dando a los cuatro tiempos de esta «Sinfonía» (pero especialmente al «Largo» y al «Scherzo») una interpretación soberbia. No cabe duda que la autoridad de Arbó sobre la orquesta es inmensa y los músicos obedecen inteligentemente y con admirable disciplina. ¡Qué uniformidad y qué riqueza de matices en la obra de Dvorak!

El cuadro sinfónico de Moussorgsky, que lleva por título «Una noche sobre el Monte Pelado», fué saboreado deliciosamente por el público. Esta obra, que fué una de las mejores de este músico, que tuvo tan gran influencia, sobre todo en la escuela rusa, es un cuadro descriptivo de gran color popular y lleno de imitación de la Naturaleza.

He aquí, someramente, el asunto de este poema sinfónico: ruidos subterráneos de voces sobrenaturales; aparición de los espíritus de las tinieblas, y después de ellos, el Dios negro; seguidamente el aquelarre, y cuando éste se halla en su máximo desenfreno suena a lo lejos la campana de una iglesia de aldea, cuyo sonido dispersa a los espíritus de las tinieblas, y entonces amanece y sale el sol. El público

Un número resumen de la actividad sindical y política del año, de verdadera utilidad para cuantos estudian y siguen con interés el movimiento obrero, será nuestro extraordinario de OCHO PLANAS, del día 31 de diciembre.

Propagad EL SOCIALISTA, camaradas!

aplaudió a Moussorgsky y a sus intérpretes con gran entusiasmo.

La hermosa serenata del maestro Bretón titulada «En la Alhambra» fué oída con gran complacencia y obligada a repetir.

También mereció los honores de la repetición el «Andante de la Cassation en sol mayor», de Mozart. ¡Qué inmensidad de inspiración revela esta obra, escrita cuando el autor sólo tenía catorce años de edad! Aquello parece no la labor de un genio precoz, sino la concepción sublime de un cerebro maduro y lleno de cultura musical.

Cerraba el programa la «Cabalga de las Walkyrias», de Wagner, que una vez más admiró el público por su maravilloso color y su gran riqueza instrumental. ¡Y qué bien, con qué ajuste la tocó la Sinfónica!

Nada tiene de particular, por tanto, que el público salga de estos conciertos complacido y diciéndose: «El domingo que viene hay que volver.»

En el próximo programa figuran obras de Mozart, Tschaiowsky, Wagner, Granados y Liszt.

Pedidos del extraordinario

Table with 2 columns: Location and amount. Total: 76.896,01

Los pescadores y marineros de Marín

Por conducto de los compañeros Cristóbal Díaz y Manuel Botella, ambos pertenecientes a la organización obrera de Málaga «La Nave», y que tienen puesto, en representación de los trabajadores del mar, en la Junta Consultiva de Navegación y Pesca, fueron presentados los camaradas de Marín al señor director general, ante quien expusieron con todo detalle el origen del conflicto que les ha obligado a venir a Madrid y la situación en que éste se halla en los actuales momentos.

El director general de Navegación y Pesca les recibió con toda cortesía y les escuchó muy atento. Una vez informado, les dijo que ordenaría a su secretario que escribiera al comandante de Pontevedra diciéndole que procurara reunir a los armadores y marineros para ver si por este medio se logra resolver el conflicto, siempre dentro de reconocer el derecho al descanso que asiste a nuestros camaradas. También les dijo que hablaría de este asunto con el señor Magaz.

Los marineros de Marín han mar-

chado a dicha población con objeto de poder asistir a las reuniones que convoque el comandante de Pontevedra.

Marchan seguros de su triunfo porque les asiste por completo la razón.

Por los Tribunales

Un aristócrata en el banquillo.

El señor Palacios, marqués de Villarreal de Alava, que posee una bonita fortuna, fué declarado prófugo, y según el denunciante, le hizo encargo de objetos valiosos, no pudiendo realizar su cobro por la prodigalidad que se adujo, y como el fiscal y el acusador privado, señor Arroyo Barreto, entendían que la adquisición a sabiendas de ser incapaz para contratar constituye un delito de esta, el sábado compareció a responder de la imputación el señor marqués, defendido por el señor Rodríguez de Rivera, el que, al declarar un testigo y pronunciar frases ofensivas para el procesado, promovió un violento incidente, al que dió fin con excesiva benevolencia y corrección el presidente, señor Pérez Martín.

La vista se suspendió hasta el primer día de enero, a petición del defensor, que deseaba oír las declaraciones de testigos no comparecientes.

Mitín de propaganda societaria

ALCOY, 23.—El pasado domingo se celebró en el vecino pueblo de Benilloba un mitín de propaganda societaria con objeto de organizar una Sociedad que abarque a los trabajadores de distintos oficios.

El acto resultó un verdadero éxito para sus organizadores, por la enorme concurrencia que llenaba el amplio local donde se celebró.

Presidió Salvador Baldo, e hicieron uso de la palabra los compañeros Julio Cantó, Rogelio Cantó y Balaguer (E. P.), que fueron muy aplaudidos.

Se organizarán otros actos análogos, de los que se esperan muy buenos resultados.—E. P. B.

NOTAS DEPORTIVAS

El partido de ayer.

Si el partido que para el campeonato regional jugaron en el Stadium Metropolitano los Clubs del Grupo A de primera categoría Racing Club y Real Sociedad Gimnástica en la tarde de ayer domingo se celebra el próximo día 28, la inocencia hubiera tenido mucha gracia y hubiera sido muy del agrado de la afición; pero como el público y nosotros también fuimos al campo en la creencia de que íbamos a presenciar un partido interesante y reñido, dado lo igualadas que se encontraban las fuerzas en los dos onces, que se alinearon bajo las órdenes del colegiado de Vizcaya señor Pelayo Serrano, salimos todos renegando del juego, de alguna forma hay que llamarlo, desarrollado por roñeros y blanqueros.

Además, que estando tan recientes todavía los partidos que jugaron estos dos Clubs, Gimnástica-Athletic y Racing-Madrid, en los que lo mismo los raquíngistas que los gimnásticos hicieron fútbol, era natural que en este encuentro hubieran hecho un buen partido.

Pero está visto que es únicamente cuando juegan con el Real Madrid cuando ponen entusiasmo en la lucha. Los demás partidos parecen que no les preocupa, que salen a jugarlos por puro compromiso; de ahí que el público que acudió ayer, no sea numeroso como en partidos anteriores, aburrido soberanamente, se pasase la tarde tomando el partido a chirigota. Si mal jugaron los de la Gimnástica, no jugaron mucho mejor los del Racing, y el empate a cero con que terminó el encuentro dará una idea al lector del juego que desarrollaron unos y otros.

Ni una jugada sola hubo durante toda la tarde que nos hiciera soportar, aunque hubiese sido por unos momentos, el aburrimiento tan grande durante los treinta minutos interminables del partido.

Hasta la labor del árbitro fué vulgarísima, cosa hasta cierto punto disculpable, para ponerse a tono con los dos equipos contendientes.

El partido de mañana.

Fracasadas las gestiones que el Real Madrid había hecho para que jugase dos partidos en los días 24 y 25 el formidable equipo húngaro M. T. K., el mejor equipo extranjero que ha pisado los campos españoles, mañana, martes, se celebrará un partido amistoso entre la Deportiva Ferroviaria y el Real Madrid en el campo de aquella (paseo de las Delicias).

El partido dará principio a las tres de la tarde, y es de esperar resulte interesante, pues la Ferroviaria quería pasar, al igual que el Unión Sporting, al grupo A de primera categoría, por creer contar con un equipo que no haría mal papel. Así que mañana podrá darse cuenta la afición si los ferroviarios estaban o no equivocados.

Grupo Sindical Ferroviario

Subvención a EL SOCIALISTA. El Grupo Sindical Socialista de Ferroviarios acordó en la última junta general subvencionar con cuatro pesetas mensuales a EL SOCIALISTA, y dar de baja a un compañero por falta de pago.

El estado actual de los servicios precisamente trae la transgresión de dicho reglamento, permitiendo una convivencia entre hombres de primera y segunda para pasar a gromados; sin que, a pesar de las buenas promesas hechas por los señores gobernador y alcalde, hayan podido evitarlo.

Se mostró el conferenciante partidario, desde luego, de que quien no esté en el pleno uso de sus facultades no vaya a los servicios que ofrecen riesgos y que quede al arbitrio de los jefes el envío de quienes juzgan más aptos; pero que esto no implique abandono ni desprecio al restante personal, al que es hora que se le reconozcan sus años de servicio, en cuanto al pago de sus trabajos, que si ya no realizan tan a la perfección, no hay duda que lo realizarán.

En relación con el material, dijo que sólo en el período del 94 al 97 se reorganizó el material de arrastre; pero que en la actualidad, digase lo que se quiera, las máquinas son viejas; el mangaje sólo está útil en la parte pequeña de metros típicamente traídos, aunque puede que todo se repare y gane el servicio con las cuatro autobombas, otros cuantos carros de auxilio e igual número de tanques.

Desde luego, lo referente a material está muy abandonado, porque no hay el método debido en reposiciones, y la prueba de cómo está la hizo resaltar el incendio ocurrido en el convento de la plaza de Chamberí, que Pardo retrató con trágicos detalles, porque las líneas de agua que hacían llegar el agua a los sitios de peligro y el incendio se corría, haciendo ineficaz el trabajo de los que querían localizarlo.

Muchos otros detalles señaló el conferenciante, recogiendo como más saliente el pensamiento de insistir sobre el particular, en relación con el extranjero, que dejó para otro día.

Al terminar la conferencia el compañero Pardo, que en todo momento evitó personalismos y estridencias, fué muy felicitado.

Los carbonos Segovia y EL SOCIALISTA

Don Francisco Segovia, dueño de los almacenes de carbonos que se anuncian en nuestro periódico, ofrece a los lectores de EL SOCIALISTA una rebaja en los precios corrientes. Es esta una forma de ayudar a nuestro diario que nosotros agradecemos, y como tenemos la seguridad de que nuestro amigo expende buenos artículos, con peso exacto, recomendamos a nuestros lectores que se aprovechen del beneficio que les proporciona el leer diariamente EL SOCIALISTA, comprando en los despachos de don Francisco Segovia, instalados en San Vicente, 3; Valencia, 2; Alberto Aguilera, 47; Calatrava, 16; Barco, 13; Embajadores, 37; Pz. 14, y Glorieta de Quevedo, 3, con la rebaja de 2 céntimos en kilo y 25 céntimos en saco a domicilio, presentando nuestro anuncio.

El servicio de incendios

Con este tema dió tardes pasadas una conferencia en la Casa del Pueblo, ante numerosa concurrencia, nuestro compañero Antonio Pardo, que con palabra sencilla y fácil historió lo que en Madrid representó el servicio de Incendios, sobre todo desde mayo de 1901 en que se intentó la primera reorganización, pasando por la creación de la Brigada obrera, que se recibió con cariño por los fines humanitarios que perseguía para con el personal; aludiendo luego al desgraciado proyecto de reglamento imaginado por un prohombre de las derechas, reglamento que no prosperó gracias a la intervención de la minoría socialista, que evitó así verdaderos depósitos en los derechos de los bomberos.

Comentó con detalles de importancia la labor realizada por la minoría socialista en la confección del nuevo reglamento que pretendió corregir abusos; pero que el actual Concejo no tiene en cuenta, puesto que la buena voluntad que tengan sus componentes no basta si se echan en manos de los jefes de servicios, que, aya sean los mayores responsables de que éstos no estén mejor.

El estado actual de los servicios precisamente trae la transgresión de dicho reglamento, permitiendo una convivencia entre hombres de primera y segunda para pasar a gromados; sin que, a pesar de las buenas promesas hechas por los señores gobernador y alcalde, hayan podido evitarlo.

Se mostró el conferenciante partidario, desde luego, de que quien no esté en el pleno uso de sus facultades no vaya a los servicios que ofrecen riesgos y que quede al arbitrio de los jefes el envío de quienes juzgan más aptos; pero que esto no implique abandono ni desprecio al restante personal, al que es hora que se le reconozcan sus años de servicio, en cuanto al pago de sus trabajos, que si ya no realizan tan a la perfección, no hay duda que lo realizarán.

En relación con el material, dijo que sólo en el período del 94 al 97 se reorganizó el material de arrastre; pero que en la actualidad, digase lo que se quiera, las máquinas son viejas; el mangaje sólo está útil en la parte pequeña de metros típicamente traídos, aunque puede que todo se repare y gane el servicio con las cuatro autobombas, otros cuantos carros de auxilio e igual número de tanques.

Desde luego, lo referente a material está muy abandonado, porque no hay el método debido en reposiciones, y la prueba de cómo está la hizo resaltar el incendio ocurrido en el convento de la plaza de Chamberí, que Pardo retrató con trágicos detalles, porque las líneas de agua que hacían llegar el agua a los sitios de peligro y el incendio se corría, haciendo ineficaz el trabajo de los que querían localizarlo.

Muchos otros detalles señaló el conferenciante, recogiendo como más saliente el pensamiento de insistir sobre el particular, en relación con el extranjero, que dejó para otro día.

Al terminar la conferencia el compañero Pardo, que en todo momento evitó personalismos y estridencias, fué muy felicitado.

CORDIALIDAD

Visita amistosa

El excelentísimo señor gobernador de Vizcaya, general Echagüe, cuya vida guarde Dios muchos años, ha visitado en el Hospital civil de esta villa a don Oscar Pérez Solís, enfermo de alguna gravedad a consecuencia de una complicación que en la lesión pulmonar que padecía le ocasionó la herida que le hicieron en la Casa del Pueblo.

La entrevista fué en extremo amistosa, interesándose el señor Echagüe por la salud del enfermo, quien es probable que, cuando abandone el Hospital, salga para Valladolid a completar su restablecimiento.

El enfermo agradeció al señor Echagüe su interés.

(De LA LUCHA DE CLASES, de Bilbao.)

Trabajadores: Leed EL SOCIALISTA

Obras que se hallan de venta en la Administración de "El Socialista"

Large table listing various books for sale with prices in pesetas. Includes titles like 'Doctrina social de la lucha contra la tuberculosis', 'El Socialismo y los intelectuales', 'La guerra desde Londres', etc.

SUSCRIPCIÓN:
Provincias: trimestre, 9 pesetas.
Extranjero: trimestre, 18 pesetas.

EL SOCIALISTA

PUBLICIDAD.—Anuncios: cuando no se señale sitio de su colocación, 30 céntimos línea; cuando se indique, precios convencionales. Noticias, una peseta línea. Enfreñetes, dos pesetas línea.

Año XXXVIII.—Núm. 4.641.

REDACCION Y ADMINISTRACION: CARRANZA, 20.—TELEFONO 15-77 J.—APARTADO 637.

Madrid, lunes 24 de diciembre de 1923

La Escuela y la vida

Excursión a Toledo.

Dieciséis alumnos de la Escuela de la Florida, de esta corte, acompañados por dos profesores, han realizado en los días 22 y 23 del corriente una excursión, con fines de educación estética, a la ciudad de Toledo.

El haber permanecido dos días en la imperial ciudad ha hecho que los pequeños escolares hayan podido contemplar detenidamente el maravilloso tesoro artístico que diversas civilizaciones han dejado como huella de su paso en esa población.

La excursión no hubiera podido hacerse sin la generosa ayuda económica del Ayuntamiento de Madrid y sin la iniciativa de la minoría socialista, a la que se debe la concesión de subvenciones para excursiones escolares, así como otras muchas reformas pedagógicas, que revelan la honda preocupación que se siente en las filas socialistas por la educación de los niños.

Grupos escolares.

En Cuenca, y en virtud de gestiones realizadas por la representación obrera en el Municipio de aquella capital, comenzarán en breve a constituirse varios Grupos escolares, en sustitución de las escuelas unitarias, instaladas en locales inadecuados para este fin.

El industrial don Horacio Echevarrieta ha ofrecido 170.000 pesetas como anticipo para el comienzo de las obras.

Oposiciones en suspenso.

El Tribunal de oposiciones a ingreso en el escalafón del Magisterio, del rectorado de Madrid, ha suspendido los ejercicios durante cinco días, debiendo reanudarlos el 27 del corriente.

Dionisio CORREAS

Los viernes

publicaciones

El Socialismo en los campos

Todas las Sociedades Obreras Agrarias afiliadas al Partido y a la Unión General están en el deber de organizar la propaganda especial de los números de EL SOCIALISTA de los viernes, que insertan las

PÁGINAS AGRARIAS

Propaganda EL SOCIALISTA

El Congreso Socialista Portugués

A su debido tiempo dimos la oportuna noticia del Congreso Socialista portugués de la región del Sur. Hoy vamos a informar a nuestros lectores de los detalles de dicha Asamblea, que ha sido la más importante de las celebradas por nuestros camaradas portugueses, tanto por el entusiasmo como por el número de asistentes.

Asistieron 86 delegados, que representan 35 entidades del Sur de Portugal, cuyo centro es Lisboa, en donde se celebraba la Asamblea.

Después de los trámites constitutivos del Congreso fue aprobada la gestión de la Comisión Ejecutiva de la Confederación, y seguidamente se entró en el fondo de los asuntos del orden día, de los que damos la siguiente síntesis:

El presidente del Consejo Central, el doctor Ramada Curto, pronunció un brillante discurso significando la importancia grande de esta Asamblea.

Se hizo un saludo fraternal a la Confederación Socialista del Norte, cuyo centro es Oporto, y estaba representada en el Congreso por el compañero Alfredo Franco, que respondió en los mismos términos de afecto, propugnando por la unidad inquebrantable del Partido.

El camarada Fernandes Alves, redactor de EL SOCIALISTA en Lisboa, saludó al Congreso en nombre de nuestro diario, y manifestó su reingreso en el Partido, en el que volvía a ocupar su puesto de lucha como hombre de disciplina y de fe en las ideas.

Seguidamente se dió lectura a una carta de Sabarot de saludo en nombre del Partido Socialista Español y deseando establecer las necesarias relaciones entre ambos Partidos y la conveniencia de actuar en la vida internacional, señalando concretamente lo ocurrido en Ginebra en las sesiones de la Oficina Internacional del Trabajo, en la que no está representado todavía el proletariado portugués.

Intervinieron con elevados puntos de vista las camaradas Alpoim, Ramada Curto, Franco y otros, insistiendo todos en los excelentes resultados que han de tener las relaciones entre los socialistas españoles y portugueses, las cuales hay que estrechar cada día más, incluso con visitas mutuas.

Con ocasión de la Memoria del Comité, el camarada Antonio Pereira hizo una brillante exposición, de gran claridad y sinceridad acerca de la situación. Fue aprobada por unanimidad.

Fue aprobada también por aclamación una moción relativa al plan de acción que el Partido debe desenvolver para llenar sus fines ideológicos.

Un amplio informe del camarada Juan Graça, referente a la constitución de las Juntas rurales, parroquiales, municipales y del Estado, después de breve discusión fue aceptado en principio para que la Comisión Ejecutiva lo estudie detenidamente y en su día sea presentado como trabajo definitivo.

Se trataron después asuntos de organización interior, llevados siempre con alto espíritu de cordialidad y encaminados a dar vigor al Partido en todo el país.

De acuerdo con lo que las regiones del

Sur y el Norte, la reforma del programa del Partido se hizo en medio de gran cordialidad, encargando que el asunto de si se debe o no colaborar en los Gobiernos con los partidos burgueses sea redactado por una Comisión especial para proponerle al próximo Congreso nacional a su resolución definitiva.

Otros asuntos fueron tratados y algunos de ellos dejados para mayor estudio, y, por último, fue nombrada la Comisión Ejecutiva, que está constituida por los camaradas Fernandes Alves, Joaquín C. Cabral, Arnaldo Vilas, Abel da Cruz, José Morgado Ferreira, Eurico Ferreira y Juan Neves.

Las tareas del Congreso fueron feridas por elocuentes discursos doctrinales, pronunciados por Ramada Curto y Aníbal de Alpoim, los dos mejores oradores de Portugal, que hoy dedican sus excepcionales talentos a la causa socialista.

No queremos terminar estas notas sin dedicar un recuerdo al camarada Antonio Pereira, a quien se debe particularmente el gran éxito que ha tenido el Congreso que acabamos de celebrar los socialistas portugueses. El compañero Pereira, desde hace años, venía ocupado puesto relevante en la Ejecutiva, desde donde ha rendido al Partido excelentes servicios.

Los transportes en Madrid

Cuando tuvimos conocimiento de que el Ayuntamiento de Madrid se obstinaba en hacer cumplir el acuerdo municipal consistente en que desaparecieran las carreteras de bueyes que se dedicaban al transporte de material para la edificación dentro de Madrid, dijimos que era una manobra de los dueños de camiones contra aquella forma de locomoción, y que si prosperaba, sólo daños causaría, pensando que no había camiones suficientes para atender las necesidades ordinarias de la construcción, resultando a la vez más caro el transporte.

Así ha sucedido, en efecto. Hasta nosotros han llegado noticias de esa escasez y de esa carestía.

Patrones tejeros modestos nos aseguran que por falta de camiones no pueden cumplir los compromisos o contratos expresos de suministro de material.

También nos dicen que los dueños de esa clase de carruajes pretenden establecer una tarifa de precios que encarece la anterior en un 100 por 100, pues de 1,25 pesetas que costaba el transportar un centenar de ladrillos, quieren cobrar, ahora que no existe la competencia de las carreteras, 2,50 pesetas, es decir, el doble.

Trastorna además el engranaje que tenían establecido entre el productor y el consumidor, y que consistía en que el conductor fuese portador de un vale donde se hacía constar la cantidad de material que entregaba al encargado de la obra en construcción, y que firmaba, para después ser devuelto al dueño del tejar, y con los vales hacer la factura respectiva. Los de los camiones llevan el vale, pero no le devuelven.

El resultado de toda esta lucha de camiones y carreteras es que las obras que se estaban construyendo en Madrid paran de trabajar porque encarecen la obra y por falta de materiales, y como consecuencia, que la crisis de trabajo aumenta en proporción alarmante.

Y esto nos parece demasiado importante para silenciarlo.

EL SANTO DE LA REINA

Los que firmaron.

Ayer, con motivo de ser la fiesta onomástica de la reina doña Victoria firmaron en el álbum de la antecámara de Palacio los siguientes señores políticos, además de los militares y demás personas que no tienen significación política: el ex presidente del Consejo de ministros marqués de Alhucemas y los ex ministros señores López Muñoz, Silvela, Rivas (don Natalio), Espada, Cierva, marqués de Cortina, Matos, Andrade, vizconde de Eza, Suárez Inclán, Francisco Rodríguez, marqués de Pílares, conde de Jimeno, conde de Bugallal, Rodríguez de Viguri, marqués de Figueroa, Argüelles, duque de Almodóvar del Río, Ordóñez, Arias de Miranda, conde de Esteban Collantes, Goicoechea y marqués de Lema.

Anteriormente, el conde de Romanones había ofrecido sus respetos a don Alfonso con ocasión de la visita que hizo al Museo del Prado.

Los que comieron.

A las nueve de la noche se celebró la comida de gala, a la que asistieron el presidente del Directorio y los vales; alto personal palatino y los ex presidentes del Consejo señores Maura, Sánchez de Toca y Romanones.

El marqués de Alhucemas disculpó su ausencia, y el señor Sánchez Guerra tampoco asistió, ni firmó en el álbum. También se excusó por medio de carta.

Don Miguel de Unamuno

Hemos recibido un hermoso artículo de don Miguel de Unamuno, escrito en Valladolid expresamente para EL SOCIALISTA extraordinario de 31 de diciembre. Cuando nuestros lectores le conozcan les producirá la misma emoción de entusiasmo que acabamos de experimentar nosotros al leerlo.

Todo lo que se publicará en nuestro extraordinario de fin de año está escrito exclusivamente para ese número, pudiendo adelantarse que será un resumen completo, interesantísimo, del movimiento político y sindical del año 1923, llamado a agotarse rápidamente.

Con tiempo deben hacernos los pedidos del número extraordinario, organizando en todas las poblaciones los Grupos de propaganda.

¡Actividad, socialistas españoles!

La tragedia de la lotería

Don Francisco Martín, dueño del parador del «Maño», situado en la Carretera de Extremadura, fue uno de los agraciados con una participación del premio gordo.

Ayer estaba el hombre que no cabía en sí. Un hombre que está bien de dinero y la suerte se lo aumenta en siete mil duros rebosa de satisfacción.

Y al parecer quiso celebrarlo en compañía de varios amigos, saliendo en una camioneta a Fuenlabrada. Llevaba un chófer práctico; pero quiso dirigir él mismo y quiso también la fatalidad que se le incendiara la gasolina del motor, y el hombre perdió la serenidad y se tiró del vehículo.

En este instante, la camioneta volcó, cayendo sobre él y matándole. Un hijo pequeño, que iba con él, también se dice que está herido de gravedad, y los demás acompañantes, entre otros que figura uno que se llama «El Tupinero», están igualmente heridos.

Se habla de brazos y piernas rotos. Como el hecho ocurrió en término de Fuenlabrada, hasta ahora no se tienen más detalles.

También se dice que uno de los agraciados con una importante participación cogió tan grande borrachera, que se cayó de la cama y está gravemente herido.

Otro individuo, en cuanto se enteró que le había tocado la lotería, se reunió con unos amigos y empezó a beber hasta que no pudieron más, y a medida que iba subiendo la borrachera se le fué marchando la paqueta del bolsillo, hasta que la perdió.

LO DEL DIA

Es mucho pedir.

Los españoles que adquieren fincas en Alemania para especular con ellas se han dirigido al Gobierno para que les defienda de los Tribunales de inquilinos que en aquella nación ahogan la propiedad.

«Pretenderán esos señores que las leyes alemanas se vulneren en su favor? ¿Y a título de qué? ¿De patriotismo? ¿Valiente patriotismo el que enajena capitales españoles para especular con la miseria ajena.

Al Supremo de Guerra.

Por disintimiento del capitán general de Baleares con la sentencia dictada por el Consejo de guerra que juzgó en Palma de Mallorca a unos carabineros ha pasado al Tribunal Supremo de Guerra la causa que se instruyó contra los citados carabineros con motivo de la muerte de un contrabandista, ocurrida en condiciones que dieron motivo a la instrucción de este proceso.

La sentencia del Consejo de guerra había sido absolutoria para los procesados, que nuevamente habrán de ser juzgados por el más alto Tribunal militar.

La mañana en Palacio.

Ayer por la mañana estuvo en Palacio el señor Primo de Rivera.

Fueron con él el señor Espinosa de los Monteros, del ministerio de Estado, y los delegados españoles en Tánger.

Hoy, a las once de la mañana, fué a Palacio el presidente del Directorio.

Salió a la una, y no dijo nada a los periodistas.

Don Alfonso recibió en audiencia al príncipe Galitzin Mourauline y al marqués de Llanos.

Visitas.

Esta mañana visitó en la Presidencia al general Vallespina el fiscal del Tribunal Supremo.

El presidente desiste de más viajes.

Esta tarde facilitaron a los periodistas copia del siguiente telegrama enviado por el señor Primo de Rivera a los alcaldes de Sevilla y Jerez de la Frontera:

«Con verdadera contrariedad personal y sabiendo que la vuestra no es menor, me veo obligado a desistir del viaje con tanta ilusión proyectado; pero perentorias e inaplazables obligaciones del cargo no me permiten realizarlo.

Ustedes serán los primeros en comprender que en este puesto, y en las condiciones en que a él he venido, por patriotismo y decoro propios estoy obligado a no distraer un minuto mi atención del cargo, aplazando toda satisfacción y halago para cuando haya prestado al país por completo el servicio que le he ofrecido, y cuyo momento fervorosamente pido a Dios llegue pronto, más que por mi descanso, por ver realizado el ideal que alienta España entera.»

La firma.

Ha sido facilitada esta tarde a los periodistas la firma de don Alfonso.

Noticias del extranjero

ALEMANIA.—El Gobierno bávaro ha ordenado la expulsión de todos los obreros extranjeros.

—En el edificio de la Diputación provincial de Hannover ha estallado una bomba. No hay desgracias personales. En dicho edificio habita Noske, gobernador actual y ex ministro de la Guerra.

—El Partido Socialista unificado ha celebrado en Bochum su asamblea.

—Los comunistas sajones han pedido la disolución de su partido.

BELGICA.—En Bruselas se ha celebrado un interesante Congreso de la Federación de Mineros belgas.

CHECOSLOVAQUIA.—Se ha prohibido la exportación del azúcar.

CHINA.—El Gobierno ha presentado la dimisión. El presidente de la República no la ha aceptado.

FILIPINAS.—Las autoridades norteamericanas han detenido a todos los oradores que tomaron parte en el último mitin celebrado en Manila en favor de la independencia de estas islas.

FRANCIA.—El impuesto sobre beneficios extraordinarios, que comenzó produciendo 192 millones de francos en 1917, llegó a 3.312 en 1921 y acusa en los diez primeros meses de este año un ingreso de 1.130 millones.

—Se dice que en París se reanudarán en la próxima semana las negociaciones entre los aliados y Alemania para resolver el problema de la ocupación del Ruhr.

—Ha terminado la vista del proceso contra la anarquista Germaine Berton. La sentencia se conocerá hoy, lunes.

GRECIA.—Los jefes del partido democrático se encuentran en situación difícil, sobre todo desde la marcha del rey.

La oficialidad del ejército ha desistido de pedir a Venizelos que regrese a Grecia para asumir el Poder. Las Ligas militares se han comprometido a no intervenir en política.

INGLATERRA.—El asunto del Afghánistán está dando mucho que hablar, aunque, a lo que parece, no tiene la importancia que algunos le conceden. Se dice que la Gran Bretaña no proyecta realizar ningún acto agresivo contra el Afghánistán. Carecen, por tanto, de base las afirmaciones de Chichester de ruptura de relaciones entre Inglaterra y Rusia.

—El Sindicato de Fogoneros y Maguistas de ferrocarriles ha acordado someter a referéndum una sentencia del Tribunal arbitral que reduce los salarios. Si el referéndum es contrario a dicha sentencia se declarará la huelga general de ferrocarriles en todo Inglaterra.

RUSIA.—El Gobierno de los Soviets ha enviado tropas a las regiones de Dakhara y Fergana para reprimir la rebelión contra las autoridades soviéticas.

“LA OPINIÓN”

Ha dejado de publicarse el diario «La Opinión», que dirigía el señor López Baeza, y en el que colaboraban algunos comunistas más o menos intrasigentes.

El personal de todas las clases y categorías nombró una Comisión, que ha visitado al gobernador civil, para rogarle su intervención, y mediante ella los obreros de la imprenta han cobrado sus salarios.

Continúa en pie la reclamación del resto del personal.

Crónica teatral

PRINCESA.—«La máscara e il volto».

En el orden de los estrenos de la compañía italiana que dirige Dario Niccodemi, anoche correspondió el turno a la obra en tres actos de Luigi Chiarelli que lleva por título «La máscara e il volto».

Nos hallamos ante un franco vaudeville, en cuanto a la forma; sin embargo, dentro del humorismo aparentemente superficial, el autor nos plantea su correspondiente tesis.

En un ambiente aristocrático, y entre personas que tienen acerca del matrimonio un concepto muy acomodaticio, surge un marido, Pablo, que tiene ideas muy estrechas, casi calderonianas, acerca del particular. Pablo dice que el matrimonio es un contrato que ata de por vida a los cónyuges, y que cuando uno de ellos falta a lo convenido, se rompe el pacto, y eso hay que pagarlo con la vida misma del que falta a sus deberes.

Y cuando Pablo y otro personaje de la obra (un banquero) polemizan acerca del particular, sosteniendo ideas completamente antagónicas, la casualidad hace que Pablo se entere de que Sabina, su mujer, le está engañando y se halla junto al amante. Pero cuando Pablo va a poner en práctica sus principios acerca del matrimonio, le falta la decisión necesaria para matar a su esposa, a la que obliga a que se marche lejos y a que cambie de nombre, que es como si hubiera muerto para él.

Y como Pablo, ante el temor al ridículo, dice en los primeros instantes que ha matado a su esposa, estrangulándola y arrojándola al lago Como, se ve obligado a mantener esta mentira ante sus amigos, al mismo tiempo que Sabina marchó a Londres y vive con nombre supuesto.

El mantener esta farsa va colocando a Pablo en situaciones difíciles, de alta tensión cómica y vaudevillesca, que produce gran satisfacción en el auditorio.

Al final del tercer acto hay reconciliación entre Pablo y Sabina, ante la estupefacción de los demás personajes, que es-

tán verificando los funerales de Sabina y celebrando la absolución de Pablo por los Tribunales de justicia por el «crimen» que cometió.

Y entonces, un abogado de la casa hace saber a Pablo que ha incurrido en graves delitos, con arreglo a los artículos del Código, ya que ha fingido delitos que no existen y suplantado cadáveres. Y como no les queda más remedio que huir, si no quieren caer en las garras de la justicia, se marchan a correr mundo juntos, como amantes, los que no han podido vivir felices como esposos.

El temor al ridículo le ha hecho empujar su pensamiento y colocarle en más difícil situación.

La obra está hecha con gran habilidad, y los dos tipos centrales de la obra, el marido iracundo (Pablo) y el esposo complaciente y filósofo (el banquero), son dos grandes aciertos.

Desempeñan estos tipos los actores Cimara y Magheri, que estuvieron admirables; la Vergani destacó muy bien su secundario papel de Sabina.

Los demás actores, como siempre, contribuyeron eficazmente al admirable conjunto.

El público aristocrático y «bien»; ese público que alardea de culto y protector de las artes, sigue ausente del espectáculo y evidenciando en su conducta el título de la obra de anoche: «La máscara e il volto».

NUREZ

PRICE.—«Los maestros del misterio».

Justamente chusquendo, el público que acude al teatro de Price no está conforme con el espectáculo que le ofrecen, y los incidentes a que dan lugar las representaciones son bien lamentables.

En verdad que no es propio de Madrid ni del teatro de Price el trabajo que allí se desarrolla estas noches, y el público tiene razón para llamarse a engaño.

A. G.

OCIOS DE UN POLITICO

por Indalecio Prieto.

Información de sucesos

Suicidio.

En el Ventorro del Chaleco, calle de Vicente Martí, 3, se ha suicidado Juan Ortiz Romero, de cincuenta y seis años, habiendo dejado una carta escrita, en la que decía tomaba tan funesta resolución por disgustos de familia.

Muerte natural.

Ayer mañana apareció muerto en un banco de la plaza de Santo Domingo el mozo de cuerda número 100, llamado Francisco González Porrero, de sesenta y cuatro años de edad.

Avísalo al facultativo de guardia calificado el fallecimiento de muerte natural.

Intoxicación.

Benigno Rodríguez Jiménez, de veintinueve años, sufre intoxicación, calificada de pronóstico reservado, por haber ingerido sustancias tóxicas, al parecer, equivocadamente.

Atropellos.

En la plaza de Santa Bárbara fué atropellado por el auto 6.627 M., que conducía Manuel Mataderrona Agullo, Saturnina del Molino Pedro, resultando con lesiones de pronóstico reservado.

—En la calle de Atocha, esquina a la de la Concepción Jerónima, fué alcanzada y resultó con lesiones de pronóstico reservado, a consecuencia de haberse desbocado un caballo, Gregoria Vela Fraile.

Quemaduras.

Ascensión Hernández Gómez sufre quemaduras de pronóstico reservado que se causó con un brasero en su domicilio, calle del Espíritu Santo, 31.

Un panadero grave.

Pedro Álvarez Priego, de cuarenta y ocho años de edad, de profesión panadero, con domicilio en el callejón de Tudescos, 6, trabajando en su oficina en la calle de Bravo Murillo, 148, se causó lesiones graves.

Pasó al Hospital de la Princesa.

REUNION QUE FRACASA

El Sindicato Libre de Banca y Bolsa

Ayer se reunió en la Casa Tradicionalista, calle de Pizarro, el titulado Sindicato Libre de Banca y Bolsa.

Presidió un señor llamado Zahonero (empleado, no el escritor), a quien acompañaban unos veinte presidiados.

El señor Nieto propuso que se llegara a un acuerdo de armonía entre los Consejos de los Bancos y los empleados, a fin de que éstos sean readmitidos todos.

Hablaron varios en contra, por entender que eso era una humillación, y se suspendió la reunión para citar de nuevo, y ver si asisten más que los que asistieron ayer, porque, según nuestras noticias, parece que aun quedan apuntados unos 300 en el Sindicato Libre de Banca y Bolsa, y como decimos anteriormente a la reunión de ayer sólo asistieron unos veinte.

— Parece que el señor que presidia pertenece también al Sindicato católico y va enviado por esta colectividad en calidad de palomo ladrón para recoger los despojos de lo que un día creyeron algunos cándidos que iba a ser la colectividad que en Madrid sería árbitro de los destinos de los obreros y martillo de la plutocracia bancaria.

EL SOCIALISTA

publicará un número especial de OCHO PLANAS al final de año, que deben leer todos los afiliados a la Unión General y al Partido Socialista.

Diputación provincial

SESION ORDINARIA

A las seis de la tarde del sábado continuó la sesión de la Diputación. Acudieron a esta parte de la sesión varios señores que fallaron a la de la mañana, y fallaron otros que habían asistido.

Por fin, y con el voto en contra de la minoría socialista, se acuerda arrendar al señor Arizaga solares del antiguo Hospicio para instalar un circo cinematográfico. Cosas mauristas. Es necesario resolver el problema del Hospicio, por ser vergonzoso y criminal el estado en que están los asilados en la Casa de la Muerte, en Aranjuez, y cuando urge vender los solares se arriendan para crear dificultades a la resolución del grave problema. Esto no es hacer política, ¿verdad?

Los mauristas proponían la disolución del Hospicio y que se repartieran los acogidos en varios Asilos.

El compañero Fernández Quer presentó un voto particular oponiéndose, el cual fué desechado, corriendo la misma suerte el dictamen, por lo que continúan las cosas como estaban y los muchachos en el mismo estado de abandono.

El señor Prast se levanta y dice que el coste de su bolsillo particular un lavadero en el Hospicio de Aranjuez si la Diputación da un amplio voto de confianza a nuestro compañero Fernández Quer para proyectar y llevar a cabo las obras.

El señor Bañer dice que tiene verdadero empeño en que se construya el Manicomio provincial, añadiendo que si los señores diputados le prestan el concurso que pide será una realidad esta obra tan necesaria.

Así se acuerda.

Y después de varios ruegos de escaso interés se levanta la sesión, quedando cerrado este periodo de reuniones del Pleno.

¿Será la última vez que se reúnen los padres de la provincia en sesión plenaria? Así lo creen ellos. Y, la verdad, para lo bien que lo hacen más valdría que fuera así.

ARTICULOS DE NAVIDAD

COOPERATIVA SOCIALISTA MADRILEÑA

La Cooperativa nos comunica, para que lo pongamos en conocimiento de sus numerosos consumidores, y en especial de la clase trabajadora, que ha recibido los artículos propios de Navidad, tales como turrones legítimos de Alicante y Jijona, pedacillos de Alcoy, mazapan de Toledo, frutas escarchadas, frutas secas, mermeladas, vinos de Jerez, vinos dulces, aguardientes, coñacs y licores de todas clases, todo ello de superior calidad y precios baratísimos.

Invita, por tanto, a todos los compañeros a que, antes de surtir de estos artículos en cualquier tienda, visiten los despachos de la Cooperativa, situados en la calle de la Libertad, 26 (teléfono 43-68-M.), Valencia, 5 (teléfono 47-95-M.), Martínez Campos, 1; Pilar, 41 (Guindalera) y Arganzuela, 1 (teléfono 50-99 M.), donde se convencerán de la verdad de lo que afirma, o bien hagan por teléfono los pedidos, toda vez que éstos se sirven a domicilio desde siete pesetas en adelante.

Igualmente se sirve el vino de la tierra y Valdepeñas a domicilio desde media arroba.

ANUNCIOS ECONOMICOS

HOSPEDAJE.—Los representantes obreros lo encontrarán bueno y económico en la Casa de Viajeros de Félix de la Riva, calle del Prado, números 16 y 18, segundo izquierdo, Madrid.

¡OBREROS! Pedid en todas partes la hoja de afetar ELYSIUM. La mejor y más económica.—Depositarios: Aguilár, Hermanos. Carretas, 5, Madrid.

IMPRENTA de Felipe Peña Cruz. Pizarro, 16. Teléf. 1402 M.—Se hacen toda clase de trabajos tipográficos.

TORRENT Y COMPANIA.—Especialidad en impresiones de todas clases para Madrid y provincias.—Válgame Dios, 6, imprenta.

BALTASAR SANRIGOBERTO, calle de Manuel Silvela, 16. Teléf. 417 J.—Accesorios. Garaje. Talleres para automóviles.

SELLOS CANDEALES. Poderoso reconstituyente. Cura la anorexia, diarreas, ictericias, hipercloridias, anemia, linfatismo, neurastenia, deb